

SUSCRIPCIONES

Puestas	
Madrid.....	(Mes..... 1 50 Año..... 17 50 Trim..... 6 »
Provincias.....	(Sem..... 12 » Año..... 22 50 Trim..... 8 50 Año..... 32 50
Portugal.....	(Mes..... 1 50 Año..... 17 50 Trim..... 6 »
América.....	(Mes..... 1 50 Año..... 17 50 Trim..... 6 »
Extranjero.....	(Mes..... 1 50 Año..... 17 50 Trim..... 6 »
En las demás naciones.....	(Mes..... 1 50 Año..... 17 50 Trim..... 6 »
VENTA	
España.....	30 núm. 1 »
Portugal.....	30 núm. 1 »
América y Extranjero.....	30 núm. 2 »
En las demás naciones.....	30 núm. 1 »
Núm del día.....	5 cent.
Núm atrasado.....	25 cent.

EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

AÑO XIII—TERCERA ÉPOCA

Domingo 27 de Marzo de 1887

MADRID—NÚM. 4.165

NUESTRO GRABADO

El año académico actual viene siendo de luto para la oftalmología. Después de dos oculistas de mérito de Italia, muere igualmente en Zurich, el 15 de Diciembre último, Horner, distinguidísimo profesor, cuyos trabajos eran conocidos de todos los médicos, sobre todo los que se refieren á las enfermedades de la vista en la infancia. Y aún no pasada la triste impresión que nos produjera su muerte, el telégrafo nos trae hoy la noticia del fallecimiento de nuestro querido é inolvidable maestro Fernando de Arlt, catedrático de enfermedades de la vista en la Universidad de Viena.

Todos los que de cuarenta años acá se han distinguido en el estudio de las afecciones oculares, todos estiman como un honor el decir que han sido discípulos de Arlt. Aun aquellos que no hemos llegado á la meta, y que en las zarzas del campo hemos dejado nuestras ilusiones, nos consolamos pensando en la enseñanza del gran maestro. Así del inmortal de Graefe decía Arlt que había sido, primero su discípulo, y luego su maestro, porque la modestia de Arlt era proverbial. Afable siempre y cariñoso, fué modelo de maestros, evitando siempre la pedantería, no afirmando sino los hechos que la experiencia confirmaba; sin espíritu de partido, y con una bondad que no tenía límites, aceptaba las ideas nuevas, pero después de haberlas hecho pasar por el crisol de su inteligencia.

Llegado al límite de edad y aún en plena posesión de su vigor, le fué preciso abandonar su cátedra y la gran familia de sus discípulos. El 6 de Julio de 1883 sus alumnos de entonces, al tener conocimiento de que se le jubilaba, quisieron despedirle con una fiesta de esas que tan comunes son en Alemania, donde los discípulos tienen el culto de los maestros. Habiendo pasado treinta y siete años consagrados á la enseñanza de la oftalmología en aquella cátedra, la separación tenía que ser dolorosa, obe deciendo á la inflexibilidad del reglamento, y por eso sus discípulos de entonces, deseando darle una muestra de cariño que atenuase el dolor de la despedida, decidieron celebrar aquella fiesta. La clínica del *Allgemeines Krankenhaus* estaba literalmente llena de flores, y al tocar las paredes de la estancia donde cerca de ocho lustros había resonado su voz. Su retrato presidía la sala, ornado con una gran corona de laureles y esta inscripción: *Vitam dat, qui lucem*. A derecha é izquierda las fechas de 1856—1883, años primero y último de su enseñanza en aquella clínica. En el hemicírculo sentáronse los estudiantes y ayudantes en número de unos doscientos, y en el centro, y rodeando al festejado profesor, todos los demás profesores de la Facultad, entre los que estaban Billroth, Bamberger, Braun, Ludwig, Leidesdorf, Pollitzer, Serotter, Neumann, Kaposi, Stoffela, así como los privados docentes Reus, Kock, Bergmeister, Jacksh y otros.

Un estudiante del curso, Zinsmeister, tomó la palabra en nombre de todos sus compañeros, expresándole el dolor que causaba á todos los discípulos ver cómo aquella cátedra iba á quedar huérfana de su sabio maestro, y asegurándole que aunque retirado de la Universidad, sus discípulos seguiríamos siempre unidos á él por el cariño y el reconocimiento.

Arlt, conmovido y con voz lenta, contestó con las siguientes frases, que fueron las últimas palabras que pronunció en su querida cátedra:

«Grazias os doy, señores, por haberme querido despedir con esta fiesta. No estoy en estado de corresponderos; sólo puedo expresar el deseo de que continúeis por la senda que habeis comenzado en nuestra Universidad y en ella hallareis un brillante porvenir.

»En cuanto á mí, no he tenido jamás pensamiento más constante que el de guiáros, en tanto que nuestros medios nos lo permitían, en el estudio de los fenómenos que se presentan en nuestro pequeño órgano de la vista y su relación con el resto del organismo. Permaneced fieles á esta doctrina y mucho habreis por nuestros pobres enfermos, por más que el éxito no siempre nos acompañe.

»Respecto de mi enseñanza, me consuela en alto grado—y puedo decir que me enorgullece—el dejar discípulos que gozan de gran fama y que se han formado en esta escuela. De mis ayudantes, seis ocupan actualmente cátedras en distintas Universidades: Businelli, en Roma; Rydel, en Krakán; Becker, en Heidelberg; Schulek, en Pest; Sattler, en Erlangen, y Fuchs, en Luetzig. Imposible me sería enumerar todos los que desempeñan altos puestos, sin ser catedrático; recordaré sólo á Brettaner en Trieste y á Kerschbaumer en Salzburgo.

»Al enterarme de que preparábais esta fiesta en honor mio, he tratado de buscar en mis registros el número de mis alumnos para contarlos. En los tres primeros años, de 1846 á 1849, que estuve en Praga de suplente, tuve 800. El total de los que he tenido en Praga y Viena asciende á 5.000.

»Os repito que permanecais fieles á los principios fundamentales de nuestra doctrina; á los que tanto homenaje habeis rendido en esta clínica, y tendréis el brillante porvenir que de corazón os deseo.

Al leer estas palabras donde una vez más se confirma el axioma de Buffon, el estilo es el hombre, reconocemos á aquel querido é inolvidable maestro cuya tumba regamos con nuestras lágrimas los que á más del maestro veíamos en él un segundo padre.

Medio siglo de actividad ha hecho que su nombre sea imperecedero en los anales de la oftalmología, junto con los de Abrecht von Graefe, Donders, Helmholtz, á quien debemos el descubrimiento del oftalmoscopio, ese pequeño y precioso instrumento que nos permite escudriñar los secretos del interior del ojo á través de sus medios transparentes, así como á Donders debemos el conocimiento de las leyes y las anomalías de la refracción y de la acomodación del ojo.

Arlt deja, además de innumerables discípulos, tratados, clínicas, memorias, folletos, artículos sueltos, y no es posible abrir un libro de oftalmología

por un capítulo cualquiera sin tropezar con esas cuatro letras de un nombre tan breve como de tanta autoridad: Arlt. Imposible nos sería indicar sus mejores obras; citemos, sin embargo, al azar su *Tratado de enfermedades de la vista*, sus *Lecciones clínicas*, su excelente capítulo de *Operaciones de los ojos* en la enciclopedia de Graefe y Saemisch, su Memoria sobre la *Miopia*, otra sobre *Las heridas de los ojos bajo el punto de vista médico-legal* traducida á varios idiomas, incluso al nuestro. Su último trabajo ha sido una Memoria sobre el *Glaucoma*.

Fernando, caballero de Arlt, nació en Bohemia, y desde muy temprana edad se consagró á la enseñanza, habiendo sido nombrado, en 1846, profesor auxiliar de enfermedades de la vista en la Universidad de Praga, cátedra que aún no poseemos en España, siendo una de las muchas lagunas de nuestra enseñanza médica, y en 1856 catedrático de la de Viena.

Su clínica era una peregrinación, y á ella acudían no sólo estudiantes y médicos alemanes, sino todos los oculistas de distintos países aun ya formados en el suyo, porque era la clínica de ojos más clásica del Universo. Así como un buen pintor sueña con ir á Roma, del mismo modo no había quien aspirase al título de oculista que se privase, si sus medios se lo permitían, de ir á visitar la clínica de Arlt y seguir la enseñanza del maestro de los maestros, para el

la clínica estudiantes de 23 nacionalidades distintas, desde el ruso, danés y sueco, hasta el turco y el japonés, que nos reunimos á cenar un día de Navidad.

Para la vacante que dejó en la Universidad fué nombrado desde 1883, que la ocupa otro de nuestros antiguos maestros, el profesor Stellwag von Carion, que á la sazón desempeñaba la segunda cátedra, así como el célebre Eduardo Jaeger tenía á su cargo la tercera clínica de ojos del *Allgemeines Krankenhaus*. Aunque es difícil reemplazar á Arlt, es el mejor sucesor que han podido darle, y que de fijo se esforzará en seguir las tradiciones de la gran escuela oftalmológica de Viena.

Allá en Berlin, casi al mismo tiempo, parece extinguirse un soberano poderoso, cuya gloria no discutiremos; pero ¡ah! si preclaras son las glorias de los guerreros ¡cuánto más grandes y más nobles son las de los que, como Arlt, dejan en pos de sí una estela luminosa de amor y de bien para la humanidad!

DR. GARCÍA CALDERÓN.

EL CARDENAL CISNEROS Y LA MILICIA ESPAÑOLA EN EL SIGLO XVI

Muerto el rey Fernando el Católico, el ilustre cardenal Ximenez de Cisneros, quedó encargado del gobierno del país en 1516. Dificiles eran las circuns-



Ferdinand, Ritter von Arlt.

cual la fórmula del *magister dixit* no existía, y sin embargo se le escuchaba como á un oráculo. Así nos imagináramos á Aristóteles, Platon y Jesucristo.

Arlt fué además un hombre de bien y de grandes virtudes, habiendo tenido el buen gusto de no abandonar los lauros de la ciencia y del noble y sagrado ejercicio del magisterio por los escollos de la política, como Virchow, Robin, Paul Bert y tantos otros de sus contemporáneos. Y á pesar de que su fama era universal, no hizo jamás lucro de su profesión, como tantos otros mercaderes de la medicina moderna.

Era modesto y sencillo en sus gustos, en sus costumbres y hasta en el vestir, y aún nos le representamos en su sencillo despacho de la calle de Mariahülf, tendiéndonos los brazos afable y cariñoso y siempre solícito y atento. Era un sabio á lo Franklin, capaz de presentarse como aquel con medias de estambre en la corte, no ocupándose de las exterioridades y yendo siempre al fondo de las cosas.

Tuvo siempre particular afecto á su discípulo y bohemio como él, el ilustre Skoda. Durante muchos años se reunían todas las noches, y la muerte de éste le afectó bastante.

Tal era el catedrático de enfermedades de los ojos de la Universidad de Viena y consejero de Instrucción del Imperio austriaco, que acabamos de perder, y la oftalmología llorará largo tiempo al que deja en su seno un vacío tan difícil de llenar, porque Arlt marchó siempre con el progreso, y aún en su séptima década continuaba haciendo estudios é investigaciones ayudado por una pléyade de discípulos ilustrados.

En mi época estaban Sattler, Kerschbaumer, Fuchs, Bergmeister y otros no ménos distinguidos, y de allí salían ricos materiales para los congresos de Heidelberg, donde cada otoño se reunían los discípulos todos de distintos puntos alrededor del venerado maestro. En aquella época (1875-77) había en

solicitud se ponga luego en efecto conformándose con fulano que para esto vá mandado en esta manera.

Lo primero que se haga luego un pregon general que para tal día y en tal hogar sean juntos todos los hijos y vecinos de treinta y cinco años hasta veinte á hazer alarde so la pena que á bien visto os fuese y que recibido el alarde la tal persona que para esto vá, señale las personas que á él bien visto fuese y que el que asy fuere á señalar esta gente, lleve una carta de V. Rma. Señoría secretamente para saber del que tiene cargo las quantias de las haciendas que cada uno tiene para que no se señalen los que toviessen quantia de tanto arriba, en especial que todos los mas han de ser mancebos, ellos que asy señalaren queden en este numero asentados ante escribano é corregidor é regidores con estas condiciones:

Que señale una tal persona en la tal ciudad ó tierra, al qual se le ha de dar de partido diez ducados y pagarle una dobladura para un atambor del que á los otros se da, la qual persona ha de ser ejercitada en la ordenanza, al qual ha de tener cargo de todos los domingos é fiestas principales de todo el año de sacar al campo á la dicha gente con sus armas é picas y ejercitar la ordenanza.

Iten han de partir para donde V. Rma. Señoría fuese servido desde el día que fuesen apercebidos en tres dias, y quando partiesen hánles de tomar los regidores y corregidor, y las personas ó persona que para esto V. Rma. Señoría mandase alarde con las señales que tienen en sus personas y con los nombres de hijos de quien son y como se llaman, y envalle firmado de sus nombres á V. Rma. Señoría y por ante Escribano que haga fé, y que por allí se tomen los alardes y se haga la paga dende en adelante, y si alguno se fuese del ejército, siempre que se pudiese haber, sea pasado por las picas en la ordenanza en la tal ciudad do fuese como adelante se dirá, y que á su costa del ydo envíe el regimiento otro en su lugar, por manera que el número esté siempre lleno, aunque mientras ménos manos en esta masa mejor.

Ha de haber entre ellos estas ordenanzas, las cuales han de jurar de cumplir lo en ellas contenido. Iten que el tiempo que V. Rma. Señoría les mandase partir para alguna jornada se han de confesar todos y comulgar y hazer estos votos, lo primero de servir á su Alteza bien y lealmente.

Iten de guardar las Iglesias do estoviese el Santo Sacramento, que ninguno robo ni desonestidad en ellas se haga, y en las otras do no estoviese el Santo Sacramento que ni las pongan fuego ni duerma ninguno con mujer en ellas.

Iten que guardaran las honras de las mujeres, asy en no las hacer fuerza, como otra ninguna deshonestidad.

Iten que morirán todos juntos y no volverán por ninguno peligro que les venga, las espaldas á los enemigos y que el lo cometiese á hacer, los otros sean obligados á lo matar hermano á hermano, y Capitán á compañero y compañero á Capitán.

Iten que si alguno sintiese que alguna persona andoviese entre ellos por sacarlos del servicio de su Alteza para atraellos al servicio de otro qualquier príncipe, luego en la misma hora que lo tal sintiere ó supiese y no lo descubriese al Capitan general, sea fecho quartos y tenido por traydor é lo que dellos viniessen.

Iten que si sintiese alguno motin entre ellos ó alguno alborotador y no lo descubriese en la misma hora al Capitan general sea fecho quartos como traydor.

Iten que que revolviere ruydo uno por otro, que le den seys estopadas de cuerda á entramos, porque quando uno no quiere pocas veces suelen reñir, si la falta del uno no es tan manifesta que salve al otro.

Iten que que diese á otro á traycion sea pasado por las picas.

Iten que que tomase cosa ninguna syn lo pagar asy en los pueblos como en el exercito porque este trae muchos inconvenientes en especial los que traen bastimiento, que lo pasen por las picas.

Iten que que se viniere de centinela ó guarda ó se volviere ó no saliere de noche é de día con su bandera por la primera vez se le den seys estopadas de cuerda y por la segunda sea pasado por las picas.

Iten que ninguna noche duerma fuera de sus estancias so pena de seys ratos de cuerda, é que hagan su estancia junto con su bandera so pena de dos ratos de cuerda.

Iten que ninguno pueda vender ni jugar armas so pena que que las vendiere las pierda y le hagan comprar otras luego y que las compre asy mismo las pierda sy es compañero y sy fuese otra persona é que las compre que las pierda y le den cient azotes.

Iten que no puedan hacer camalagarda so pena de seys ratos de cuerda, porque es escandaloso y es un ayuntamiento de gente que no se sigue ninguno bien del.

Iten que ninguno pueda jugar sino en las estancias de sus capitanes, so pena que pierda los dineros y le den seys ratos de cuerda y quel Capitan tenga cuidado de estas entre su gente, y que no pueda dormir sino donde estoviera su gente so pena que pierda la capitania y que no pueda tener lugar teniente sino estando enfermo.

Iten que que trugere naypes ó dados falsos le sean dados seys ratos de cuerdas.

Iten que ninguno no lleve p... ni tenga muger en el campo so pena que le den seys ratos de cuerda y le despogen á él y á ella todo quanto tuviere y le despidan de la ordenanza y á su costa le envíe el corregidor y regidores otro en su lugar.

Iten que todos tornan mucho cuydado de reprehender y castigar los que renegaren y hazer á algunos un recio castigo para que sea en ejemplo.

Esto lo que ellos han de jurar y cumplir so las penas sobredichas las cuales se han de egecutar sin haber misiricordia.

Tales eran las obligaciones que habian de tener los soldados: otro dia veremos los derechos y emolumentos de que gozaban.

TIENEN OJOS Y NO VEN

Una de las cosas que mayor tristeza nos causan y que más nos hacen desesperar de los destinos del actual gobierno, es la forma en que los órganos del partido liberal suelen apreciar cuestiones y hechos cuya verdadera filosofía está al alcance de todo el mundo.

Ayer, en la lucha promovida en las secciones del Congreso para el nombramiento de la comisión que ha de entender en el proyecto del Código penal, obtuvo el ministerio una innegable victoria.

Halagados por ese triunfo imprevisto, los diarios oficiosos que, no hace aún dos días, se entregaban á todo género de lamentaciones, y solicitaban medidas de severidad para reprimir las declaraciones y las ocultas disidencias, han cambiado de sistema en menos de veinticuatro horas, y juzgando remediado el mal, así como asegurada la unidad de la mayoría, no se contentan ya con felicitar á ésta por su bizarra disciplina y excelente sentido político, ni siquiera con censurar, en obsequio suyo, á los jefes, que no tienen para con ella los debidos cuidados y atenciones, sino que—prevalidos de eso tan fortuito—afirman que no hay nada mejor ni más útil é indispensable que la consabida ponderación de fuerzas.

Sin estimar en lo ocurrido más que el aspecto exterior, y engreídos con una ventaja que es, á sus ojos, definitiva, revuélvense contra aquellos que en todo tiempo les han advertido de cómo dentro de la actual situación los elementos de la derecha representan un gran peligro, mientras que los de la izquierda representan una legítima esperanza, y dan á esas observaciones por única respuesta la vulgaridad de que, quienes tal pretenden, van en busca de una campaña semejante á la de 1872 y 1873, en la cual por haberse dividido los liberales, vinieron á poco sobre sus ruinas los republicanos y los demagogos.

Tanto valdría decir: bien está todo como á la sazón se encuentra, y no hay política mejor para lo presente y lo futuro que la de fluctuaciones, arreglos y equilibrios, seguida hasta ahora por el Sr. Sagasta. Cometen error muy grave los que así opinan, y dan muestra de no saber remontarse á las causas, siquier estas resulten visibles para todo observador medianamente discreto.

Lo que ayer se patentizó en las secciones fué que la mayoría, pese á su heterogénea composición, está deseosa, de la propia manera que el país, de esas grandes y saludables controversias en que se trabaja por los principios y no por los intereses; que sienten pasión instintiva hacia la libertad, la cual se sobrepone, cuando el caso lo pide, á todo otro género de propensiones ó conveniencias particulares, y que, muy lejos de ser materia refractaria, es materia propicia al cumplimiento de las prometidas reformas.

Para reconocerlo así, bastan dos datos muy elocuentes. Véase en la lucha que atiendan preferentemente á la táctica de oposición y á las ventajas de partido la minoría reformista y la minoría conservadora, pues las declaraciones ultra doctrinarias del Sr. Canido fueron apoyadas por la primera, y las radicalísimas del Sr. Montilla lo fueron á su vez por la segunda.

Con esta indiferencia en asunto tan fundamental hubo de contrastar la resuelta actitud de la mayoría, de cuyo seno se alzó la voz de un diputado para formular la noble indicación siguiente: «aunque el proyecto se admite en conjunto, es de suponer que el candidato oficial aceptará cualesquiera otras reformas liberales, siempre y cuando no se hallen en desacuerdo con el proyecto admitido.»

A ese punto se concretan nuestros elogios, y en él, más bien que en el aspecto material de una correcta formación, creemos que debe de poner el gobierno la mira y la esperanza.

Son iguales las leyes y necesidades de la política en todas sus manifestaciones. Repetidas veces se han considerado obligados los gobiernos, así en España como fuera de ella, á buscar en una guerra ó empresa exterior, alimento, diversion y pábulo á la movilidad é inquietud excesivas de su hueste, no menos que á la fatiga ó indiferencia de la desengañada opinión pública.

Tal importa hacer, aunque no sea precisamente en el mismo sentido, cuando las mayorías están en trance de devorarse á sí mismas por falta de más adecuado empleo, y cuando el país, defraudado en sus esperanzas más caras, ó inclinado, por lo que tardan en realizarse, á un funesto pesimismo, empieza á desear, como los condenados del Dante, no ya una minoración de tormento, sino un mero cambio de postura.

Si el gobierno se lanza derechamente por el camino que tiene trazado, de cierto que no será el último el buen éxito ayer obtenido.

Discutirán y contendrán entre sí los elementos varios que constituyen el grueso de su fuerza; pero como quiera que esas polémicas no han de librarse en la sombra sino á la plena luz del día, como quiera que la opinión ha de intervenir á guisa de celoso juez en esos honrados combates, á buen seguro no resultará de ellos lo que podría resultar de otro modo: un gran fracaso y una mayor vergüenza.

ECOS POLITICOS

Huele á aceite frito, y La Epoca habla de las siguientes migas:

«Es ya un hecho seguro que los revolucionarios trabajan con firmeza, que disponen de dinero, que han circulado órdenes premiantes y que no cesarán en su criminal maniobra hasta que logren algún éxito. Dos ó tres son las provincias en que han fijado especialmente su atención. Y á ellas dirige también la suya el gobierno para desbaratar los planes del enemigo y afirmar los principios de una política previsora y justa.»

No diremos que sean fundados ó no lo sean los temores del señor ministro de la Gobernación, porque no lo sabemos.

Pero se nos antoja que en todo este asunto ha alarmado á la opinión, más que los trabajos de los revolucionarios, el potente órgano vocal del Sr. León y Castillo.

Todo el mundo se entera de las cosas que cuenta en voz baja á sus amigos.

Creo que está hablando al oído y está echando un pregon de su secreto.

De El Progreso:

«Aplácese ó no, la semana en que se plantea la crisis será semana de Pasión para el gobierno. Porque esta operación,—como la llama el colega,—es siempre terrible, y si en ella interviene, como interviene, la voluntad del César Martínez Campos, tendrá que ser por fuerza una especie de "operación cesárea.»

Pero la operación no se hará, porque sería una insensatez hacerla.

Muerta la madre sacaron de su vientre al niño. El cual vivió, y se llamó Julio César.

Si aquí, haciendo una crisis, mataran á la libertad (que es la madre... del cordero) tal vez matarían al niño.

El cual, como todos los niños, no tiene amparo más seguro que el de su madre.

La madre del cordero por supuesto.

Habla El Resumen:

«El Liberal:

«También anoche hubo quien en los círculos polí-

ticos hablara de sublevaciones, pero no se precisaba la plaza sublevada, pues el que más se atrevió á indicar, no fué más allá de la plaza de la Leña.»

«Y le parece al colega poco preciso? Esa es una plaza fuerte.»

Y si la pierde el gobierno, ¿va á tener con qué pagar ni con qué comer.

Allí está la Bolsa.

Y allí están los tenedores.»

La falta de tenedor no es un inconveniente para comer.

En el fusionismo se da el caso de que coman más los que andan peor de cubierto.

Los medias cucharas.

Nuestro estimado colega El Resumen que no tiene par en la descripción de las fiestas palatinas, en la que ayer hizo de la toma del capelo por Monseñor Rampolla, confundió á una dama con un clérigo.

Véase de qué modo:

«Era el elegante vestido que llevaba, azul como sus ojos y como el cielo, y le avaloraban engalanándole ramos de plata que daban argentados tonos al rico brocado de majestuosos pliegues.»

Apreciable colega, eso no es un traje.

Eso es una casulla.

Muy pesimista y predicadora está La Regencia. Oiganos:

«Dice El Globo que La Regencia considera pordido y desahuciado al enfermo.

No creemos que el gobierno esté ya en ese caso.

Pero suponiendo que fuera así, los cuidados de La Regencia no resultarían inútiles.

Si no podía salvarle la vida, le salvaría de las garas de los demonios que esperan alrededor de su lecho el momento fatal de su muerte.»

El colega se ha echado á misionero; y como los de última clase, enseña al gobierno los dos cuadros de rúbrica que figuran «la muerte del justo y la del pecador.»

Pero se nos antoja que pierde la retórica y el tiempo, porque para el gobierno tan mala es la primera como la segunda.

La cuestión es no morir.

Por si acaso.

Un periódico de Zaragoza, al dar cuenta de un banquete celebrado recientemente en aquella ciudad siempre heroica, refiere este curiosísimo caso:

«Era examinado el menú del banquete verificado en Pignatelli. Al llegar al salmón á la holandesa, un individuo de la comisión, republicano y zorrillista por más señas, se indignó ante la idea de promiscuar en Cuaremas.»

Otros señores mostraron iguales escrúpulos, pero un conservador allí presente abogó por los fueros de la gastronomía, diciendo que un plato de salmón bien merecía un pequeño pecado.

Y aquí surgió el conflicto entre la fé y la gastronomía; venció el escrúpulo zorrillista y el salmón fué borrado del menú.

Pero el irreverente conservador no se dió por vencido y fué servido el salmón pesado y los comensales promiscuaron, con escándalo del zorrillista.»

Comprendemos el asombro que al saber tal experimentarán El Motín y Las Dominicales del Libre Pensamiento.

Como usted de carne todos los Viernes Santos para que á lo mejor salgan los correligionarios por ese registro.

La Iberia se incomoda contra los que siguen temiendo y angustando nuevas perturbaciones del orden público:

«Los individuos matriculados en el gremio de alarmadores persisten en su infuista tarea de decir que se va á armar la gorda y que van á venir las banderas para que empuñe el desquiciamiento y la degollina en el próximo correo.

Tales fantasmagorías son de lamentar por los poderes públicos, porque de su deber es desmentirlas; pero como si no!

Los alarmistas siguen impertérritos viendo visones y queriendo que las vea todo el mundo.»

Era lo que le faltaba á El Correo, que anteaer dió como probables, dentro del año, nuevos disturbios.

Ser incluido por La Iberia en el gremio de reverendadores.

TELEGRAMAS

SOFIA 25.—Los periódicos ministeriales dicen que tanto el presidente del Consejo de ministros como Zifkoff, individuo de la Regencia búlgara, son objeto de entusiastas recibimientos en provincias, en donde están levantando el espíritu público ante las eventualidades del porvenir.

ATENAS 26.—Cámara de los diputados.—Continúa la discusión de los presupuestos.

Se suscita un animado debate sobre los gastos y los ingresos, en el cual tercián los señores Schezopondo y Tucoopi.

Pónese á votación el proyecto de presupuestos, siendo aprobado por 81 votos contra 25.

BUCHAREST 26.—Continúan presos en Sofía los principales jefes y periodistas de los partidos de oposición.

A pesar de las noticias optimistas que se transmiten desde Sofía reina gran malestar en todo el principado, temiéndose la repetición de sucesos relacionados con el orden público.

LONDRES 26.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

Después de un animado debate sobre las leyes represivas en Irlanda, se pone á votación la enmienda de Morles, siendo desechada por 340 votos contra 260.

Parnell, siguiendo los consejos de Gladstone, reitera la proposición que había presentado pidiendo la suspensión de las sesiones de la Cámara para protestar así contra la conducta del gobierno respecto de la cuestión de Irlanda.

Sin más debate se declara después urgente el bill de coacción.

Parnell anuncia que combatirá el bill en primera lectura.

Expone la triste situación en que se encuentra Irlanda y la necesidad de remediarla por medios justos y prudentes.

Dice que antes de que se vote el proyecto de represión propondrá que toda la Cámara se constituya en comisión y proceda á abrir informaciones sobre el estado de Irlanda.

CRISIS FRANCESA

PARIS 26.—No es solamente el Sr. Dauphin, ministro de Hacienda, cuya existencia (?) está amenazada por la actitud de la comisión de presupuestos, en la cual el elemento oportunista es preponderante.

Su colega el almirante Aube, ministro de Marina, se encuentra en el mismo caso.

Contra él se ha iniciado una enérgica campaña sobre la cuestión de los torpederos automáticos.

El ministro pretende que estas novisimas máquinas de guerra constituyan la base de la marina francesa, no solo defensiva, sino también ofensiva, á lo cual se oponen resueltamente algunos hombres técnicos, que consideran el proyecto insensato, á los cuales hacen coro los enemigos políticos del ministro, y de aquí el fundado temor de que él esté exasperado por la guerra de que es objeto y acabe por presentar la dimisión.

Al mismo tiempo le acusan de imprevisión y de imprudencia, sobre todo en las presentes circunstancias, al concentrar casi todas las fuerzas marítimas francesas en el Mediterráneo, dejando sin defensa las costas del Atlántico.

LOS QUE VIENEN

PARIS 26.—Es considerable el número de extranjeros, particularmente ingleses, que este año se dirigen á España.

Los terremotos de Niza han contribuido á que la corriente de extranjeros que se proponen pasar esta estación en Andalucía, sea mayor que en años anteriores.

LA CRISIS ITALIANA

PARIS 26 (tarde).—Se considera casi segura la reconstitución del gabinete italiano con el conde de Robilant en el ministerio de Negocios extranjeros, Crispi en Interior y Zanardelli en Justicia.

Será un ministerio de conciliación y transacción. Inútil es decir que el nuevo gabinete continuaría la política extranjera del anterior y que el Parlamento italiano la aprobaría por completo.

LO QUE DICEN DE NOSOTROS

PARIS 26.—Según noticias del periódico Paris, es absolutamente infundado el rumor de que España se haya adherido á la triple alianza.

Añade que todos los partidos españoles opinan que en el caso de conflictos europeos, España debe conservar la más absoluta neutralidad.

Añade que el gobierno español desea vivir en las mejores relaciones y estrecharlas con todas las potencias, y particularmente con aquellas con las cuales le nuen idénticos intereses.

Las relaciones entre España y Portugal no han sido jamás más íntimas que ahora.

DECADENCIA DEL MADHI

EL CAIRO 26.—Según las últimas noticias del Sudan, el poder de los madhistas está en plena decadencia.

Añade que reina una gran discordia entre las tribus.

Los cristianos europeos cautivos son mejor tratados por los musulmanes.

HUELGA

OPORTO 23.—Los obreros de las fábricas de Tabacos de esta ciudad que están en huelga, han recorrido en grupos las calles principales postulando.

La policía ha disuelto los grupos prendiendo á algunos individuos que se proponían turbar el orden público.

STANLEY

LONDRES 26.—Según las últimas noticias del Congo que publican los periódicos de Londres de esta tarde, la expedición de Enrique Stanley, llegó allí el 18 del corriente.

Stanley se propone marchar inmediatamente al interior en busca de Emir Bey bloqueado por los madhistas.

EL RECARGO DE INTRODUCCION DEL GANADO

PARIS 26.—Cámara de los diputados.—Continúa la discusión sobre el proyecto de ley recargando los derechos de introducción del ganado.

Después de un corto debate se aprueba el articulado del dictamen proponiendo elevar de 25 á 38 francos los derechos por cada buey; de 12 á 20 por cada vaca, y de 4 á 8 por cada ternera.

PARIS 26.—Cámara de los diputados.—A última hora se aprueba el resto del articulado sobre el recargo de derechos del ganado elevando de 3 francos que pagaban á 5 el derecho sobre los carneros y ovejas y de 7 á 12 por cada 100 kilos el relativo á la carne fresca.

PRINCIPIOS

LISBOA 26.—El príncipe Leopoldo de Itzenzollern y su esposa la infanta portuguesa doña Antonia han llegado esta tarde á esta capital siendo recibidos en la estación con todos los honores oficiales.

El rey había ido á la frontera á esperar á sus hermanos.

DESCENSO DE VALORES

PARIS 26.—La Bolsa ha seguido hoy con tendencias á la baja.

El 3 por 100 francés ha cerrado 5 céntimos más bajo que ayer.

El 4 por 100 exterior español que había descendido á primera hora á 54.75 se ha repuesto dos veces á 65.00 para volver á bajar 64.85.

El turco también ha tenido un descenso aunque pequeño, las acciones del canal de Panamá han bajado cerca de 4 francos y el Banco Otomano dos y medio.

Los consolidados ingleses han perdido en Londres 6 céntimos.

La situación general europea sigue inspirando recelos, lo cual se refleja en nuestros mercados bursátiles.

ALARMA EN EL EMIRATO

BOMBAY 26.—El Emir del Afghanistan ha recibido informes de autorizado origen por conducto del gobernador del Herat, previniéndole que el general en jefe de las tropas rusas en el Turquestan había dado orden al general Iskander, que al frente de 12.000 hombres marchase sobre el Herat y se apoderase por sorpresa de este importante territorio.

En vista de esto, el Emir ha acordado reforzar inmediatamente con 10.000 hombres la guarnición de aquella provincia. Dichas tropas están ya en camino.

Se teme que surjan nuevos conflictos en la frontera ruso-afghana.

OTRA VEZ

BUCHAREST 26.—Circular graves rumores sobre Bulgaria.

Se asegura que han estallado movimientos insurreccionales en las importantes plazas de Widin y Plevna.

Se añade que también se ha sublevado Kapzintza en Rumelia.

LO DE ABISINIA

ROMA 26.—El general Gené, gobernador de Massatub, telegrafía con fecha 23 del corriente que se han nega lo á entregar más fusiles al caudillo abisinio Ras Alula, quien exigía dicha condición para el rescate de Sobovius.

Añade que ignora cuáles serán las consecuencias de su negativa.

NOTAS DE ALARMA

LONDRES 26.—El Standard publica esta tarde un importante despacho de Viena.

Dice que el ministro de Obras públicas ha dictado las medidas oportunas para el caso eventual de que los ordenanzas de telégrafos sean llamados al servicio de las armas.

El Standard dice que esta medida debe moderar el optimismo de los que creían que el peligro de guerra había pasado, porque el emperador Guillermo quiso celebrar en paz las fiestas de su cumpleaños.

Fabra.

DE LA AGENCIA LIBRE

SAN PESERSBURGO 25 (parte cifra lo).—Parecen ser cada vez más evidentes las pruebas de que el atentado contra el Czar fué preparado en Alemania y no en Zurich, como trató de probarlo una nota oficiosa alemana.

El sumario de la policía rusa ha demostrado lo

siguiente: El domingo por la noche, unas cuantas horas después del arresto de los conspiradores, llegó á nombre de uno de ellos un telegrama de Hamburgo, preguntando al destinatario si se había ejecutado el proyecto en cuestión.

La policía sabe también que el telegrama fué transmitido de intento desde Hamburgo, pero que las personas que pidieron noticias sobre la empresa de los conspiradores, viven en Berlín.

CUERPOS COLEGISLADORES

SENADO

Sesion del 26 de Marzo de 1887.

Una vez abierta la sesión, aprobada el acta de la anterior y dada cuenta del despacho ordinario entre los documentos del cual figuraba una comunicación notificando el fallecimiento del Sr. Moreno Benitez, á cuya memoria dedicó el presidente señor marqués de la Habana sentidas frases, la Cámara acordó que constara en el acta haber sabido con sentimiento tan triste noticia.

El señor marqués de Arlanza, que es ministerial de los que tiran á dar, dirige una pregunta al gobierno acerca de si son inútiles dos cruceros recién construidos.

Los Sres. Escudero y Fuenmayor presentan exposiciones.

El marqués de Casa-Jimenez lee un telegrama del Times en que dice su corresponsal en Madrid que abriga temores de que el impuesto sobre la Deuda interior pueda hacerse extensivo á la exterior, y pregunta el orador si el gobierno está dispuesto á rectificar la noticia.

Porque no faltara la ración diaria, fueron aprobados algunos proyectos de carreteras y ferrocarriles. Habla para adiciones el Sr. Barzanallana y se manifiesta una vez más contrario al proyecto de tabacos.

El señor marqués de Casa-Jimenez consume el 2.º turno en contra de la base 12.º

Legan á la sazón los ministros de Hacienda y de Fomento, éste, de gran uniforme, lee dos proyectos concediendo haberes pasivos á los maestros de instrucción primaria, organizando la inspección de la misma y concediendo en el estío 45 días de vacaciones en las escuelas de dicha clase.

El señor ministro de Hacienda dice que no concede importancia al telegrama del Times, que los diarios reproducen los rumores y se equivocan como en esta ocasión.

El señor marqués de Casa-Jimenez se da por satisfecho con esta contestación, oye la que da á su discurso el Sr. Hernandez de la Rúa y rectifican ambos.

El Sr. Fabié rectifica conceptos emitidos otro día.

El Sr. García (D. Diego) defiende la conveniencia del extivo del tabaco en España.

Le contesta el señor ministro de Hacienda.

Consumen el tercer turno en contra y en pro respectivamente, los Sres. Ternel y Pita, y queda aprobada la base 12.º

Leída la 13.ª y una enmienda á la misma del señor marqués de Casa-Jimenez pidiendo que no se exima de contribución industrial al contratista, es apoyada por su autor.

También combate la base el Sr. García Barzanallana (D. José).

El Sr. Torres Villanueva contesta á ambos en nombre de la comisión.

Se suspende el debate y se levanta la sesión á las siete.

CONGRESO

Sesion del 26 de Marzo de 1887.

Se abrió la sesión á las tres y media.

El Sr. Martos dedicó sentidas y elocuentes palabras á la memoria del general Iturbide.

Se consignó en el acta el dnelo del Congreso por el fallecimiento del que fué su vicepresidente, y en seguida el ministro de Fomento leyó un proyecto de ley en virtud del cual se conceden al ayuntamiento de Barcelona dos millones de pesetas, reintegrables en la forma que se indica en el proyecto, con destino á la Exposición que se ha de celebrar en breve en la capital del antiguo Principado.

Los Sres. Soria, Gullon, Maluquer, Córdova, Santa Cruz y Villalba Hervás, presentaron exposiciones é hicieron preguntas al gobierno: se entró en seguida en el orden del día, y reanuda la discusión sobre incompatibilidades, el conde de Toreno consumió el primer turno en contra de la enmienda del Sr. García Alix. Este la defiende, y puesta á votación, es admitida por 67 votos contra 36.

El Congreso se reunió en secciones, y reanuda la sesión, continuó el debate sobre la Traslántica.

El Sr. Cellernelo rectificó. Fué una verdadera rectificación, pues se limitó en ella á hacer patente la exactitud de las cifras expuestas por él en su discurso, y á demostrar el fundamento de sus acusaciones, que en vano había procurado desvirtuar el Sr. San Miguel.

No necesitaba el elocuente orador insistir en hacer patente la razon sobrada que le asiste en su capítulo de cargos á la Traslántica, pero no estuvo de más la rectificación, porque se trataba de convencer, no á la generalidad de los mortales sino al Sr. García San Miguel.

El Sr. Cellernelo terminó su persuasiva rectificación, anunciando que pedirá votación nominal si el proyecto llega á votarse, para que contraiga responsabilidades el que las desee.

Contestó el Sr. García San Miguel y se levantó la sesión á las siete y cuarto.

CORREO DE PROVINCIAS

La Cámara de Comercio de Bilbao, ha elevado una exposición al ministerio de Gracia y Justicia, de la cual tomamos lo siguiente:

«Entiende la Cámara de Comercio que expone que es justo y conveniente á los intereses de la Administración pública que toda la ría de Bilbao, desde el Cadaguar hasta el mar corresponde al juzgado de Bilbao, tanto en lo comercial y marítimo como en todo lo civil y criminal, y con esta medida, que no causa perjuicio á nadie, se podrá dar satisfacción á los legítimos intereses que la reclaman, y se evitarán molestias y perjuicios de consideración, al mismo tiempo que se evitará la anomalía de que dependiendo de Bilbao todo cuanto á los servicios efectuados en la ría concierne, como son la Aduana, Comandancia de Marina, Dirección de Sanidad, etc., no dependa también toda ella, en lo que se refiere á la Administración de Justicia.

Aún debe alcanzar esta forma más latitud y unidad más completa, si la alta ilustración de V. E. aconseja al gobierno de S. M. que decrete la formación de un partido judicial cerrado con la villa de Bilbao, que tiene 40.000 habitantes, y los pueblos asentados á las dos márgenes de la ría hasta su desembocadura, segregándole los pueblos del interior que á él pertenecen para agregarlos á los partidos vecinos según convenga por razon de distancia y facilidad de comunicaciones.»

La petición nos parece razonable y justa, y esperamos que sea atendida.

Ayer se reunió en Lérida el partido republicano histórico para proceder á la elección de jefe, en reemplazo del inolvidable Sr. Castejon, muerto recientemente.

Ha recaido el nombramiento en nuestro querido amigo el Sr. Sol y Torrens, cuyas condiciones y aptitudes de antiguo están acreditadas.

SECCION DE NOTICIAS

En la seccion última del Congreso se reunieron los comisionados de las Diputaciones provinciales y Juntas de Beneficencia de las provincias de Gerona, Tarragona y Lérida para tratar de la division de bienes del hospital de Santa Cruz de Barcelona, entre las cuatro provincias catalanas.

Fue nombrada una junta compuesta de los señores senadores Marcoartú, Puig, y Radaly Delgado, y los señores diputados Ballesteros, Quintana y Agelet, encargada de la gestion que tanto interesa á las provincias catalanas.

Luego conferenciaron los comisionados con los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernacion, y hoy visitarán al Sr. Puigecerver.

El general Ruiz Dana tomó posesion ayer de su cargo de director de Artilleria; en breve lo tomará tambien el general Jovellar de la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, y el general Gamir se hará cargo de la Direccion de Caballeria en cuanto llegue á esta corte, de la que está ausente.

A. Porras, dentista, especialista en dentaduras postizas. Arenal 22, duplicado.

En el Senado se constituyó ayer la comision sobre la proposicion de «Relaciones médico-forenses» nombrando presidente y secretario respectivamente á los Sres. Romero Giron y Letamendi.

En el ministerio de Ultramar se recibió ayer tarde un telegrama de Filipinas, dando cuenta al ministro de haber ocurrido fuertes temblores de tierra en Albag y Camarines, sufriendo bastante algunos edificios, pero sin haber ocurrido desgracias personales afortunadamente.

LAS SECCIONES DEL CONGRESO

Se reunieron ayer para nombrar la comision de reforma del Código penal, obteniendo en ellas mayoría los ministeriales.

En la seccion 1.ª fue proclamado sin contradiccion D. Venancio Gonzalez.

En la seccion 2.ª el candidato ministerial señor Frau obtuvo 23 votos, 17 el Sr. Montilla y uno el Sr. Isasa.

En esta seccion, nuestro amigo el Sr. Alvarado pidió explicaciones á los Sres. Montilla y Frau, dándolas el primero en sentido muy radical.

En la seccion 3.ª fue elegido, tambien sin lucha, el candidato ministerial Sr. Martinez del Campo.

En la 4.ª, el Sr. Gonzalez Fiori obtuvo 27 votos contra 7 el señor vizconde de Campo Grande.

En la 5.ª, el Sr. Testor alcanzó 22, contra 12 el marqués de Vadillo.

En la 6.ª, el Sr. Sanchez Guerra fue favorecido con 21 votos, y el Sr. Canido con 16.

En la 7.ª fue proclamado el Sr. Montejo.

Los amigos del Sr. Gullon han votado con los ministeriales en todas las secciones.

LOS FRANCÉS EN EL INCENDIO DE LA CORUÑA

La Voz de Galicia correspondiente al día 24 trae extensos detalles del horroroso incendio que ha destruido la casa número 14, de la calle del Riego de Agua en la Coruña, y del cual dimos ya alguna noticia á nuestros lectores.

El arquitecto municipal Sr. Ziórroga, dió pruebas de valor y heroísmo, salvando algunos objetos de gran valor abandonados por los vecinos que huían aterrados.

El inspector de orden público Sr. Lopez, ayudado por otras personas, pudo extraer de entre los escombros 20.820 reales en onzas de oro, 3.936 en plata y algunas alhajas. Tambien se encontró un fajo de billetes quemados en parte; pero con las cantidades ilegibles.

Los Sres. Martinez, Godoy y Acevedo han sufrido pérdidas de gran consideracion.

Muchas personas y soldados de la guarnicion acudieron á trabajar para la extincion del incendio; pero quienes más se distinguieron para conseguirlo fueron los tripulantes del vapor Cravilleur, anclado en el puerto, que acudieron desde los primeros momentos, poniendo en salvo muebles y efectos, y evitando que el fuego se propagara á las casas inmediatas.

Todos los vecinos inmediatos al lugar del siniestro han podido apreciar los esfuerzos de dichos tripulantes, y han hecho público su agradecimiento.

Haciéndose eco de la opinion, los señores gobernador civil y comandante de Marina han dirigido expresivas comunicaciones al señor vicecónsul de Francia, agradeciendo en nombre de la poblacion el acto filantrópico realizado por los súbditos franceses.

Parece que los coruñeses tratan además de hacer una solemne manifestacion pública en el mismo sentido.

Gran éxito contra dolencias del pecho por medio del Jarabe y Pasta Zed. Venta en todas las farmacias.

EL CARDENAL RAMPOLLA

Ayer mañana se celebró en la Capilla de Palacio la ceremonia de la imposicion del birrete cardenalicio á monseñor Rampolla.

Al acto asistió el cuerpo diplomático extranjero, que se situó en la tribuna que tenia preparada. Enfrente de ésta se colocó la que debía ocupar el gobierno. En esta se encontraban todos los ministros.

La comitiva entró en la capilla á las once.

Caminaba delante el nuevo Cardenal, monseñor Rampolla; seguiale luego la reina, y detrás iban las infantas Doña Isabel y Doña Eulalia, el infante don Antonio, el duque de Medina Sidonia, las damas de guardia y los grandes de España.

La reina ocupó el dosel del trono, y frente á ella y detrás de un pequeño relinitorio, estaba sentado monseñor Rampolla, teniendo á su espalda, de pié y como de centinela, al guardia noble de Su Santidad.

Comenzó la ceremonia haciendo entregar el secretario de la Nunciatura, M. Segua, designado con el carácter de ablegado pontificio para este acto, á la reina del breve remitido por Su Santidad, en que se nombra Cardenal á monseñor Rampolla y se le comunica todo lo relativo á la imposicion del birrete.

La regente entregó el Breve al juez de capilla, Sr. Zanzano, y éste al notario, quien dió lectura del mismo en el idioma latino que se halla escrito.

Leído el breve, el ablegado entregó á la reina el birrete cardenalicio, pronunciando un discurso en latin, y á continuacion la reina impuso el birrete sobre la cabeza de monseñor Rampolla, y éste pronunció el discurso de gracias.

Terminado su discurso, monseñor Rampolla abandonó la capilla y entró en la sacristía, donde se despojó de sus hábitos morados de arzobispo de Heráclida, y vistió la púrpura cardenalicia, y acto seguido comenzó la misa.

A la una ménos cuarto terminó la solemnidad.

DOS ENTIERROS

Ayer mañana á las once fué conducido á la Sacramental de San Isidro, desde el paseo de Recoletos número 16, el cadáver del general Reina.

Presidían el duelo, el señor marqués de la Haba-

na, el capitán general Sr. Martinez Campos, el señor Moyano, el vicepresidente del Congreso Sr. Capdepón, en representacion de la mesa de la Cámara; el intendente de Palacio, Sr. Abella, y el capellan de la casa.

Detrás del féretro seguía á pié numeroso acompañamiento, formado por hombres del elemento civil y militar.

A continuacion del acompañamiento seguían los coches de gala del Congreso y muchos de particulares.

Tambien se verificó ayer el entierro del Sr. Moreno Benitez, que fué una verdadera manifestacion de duelo.

La concurrencia ha sido numerosísima. Desde una hora antes de la señalada, las inmediaciones de la casa mortuoria, que es un hotel de la Castellana, se vieron ocupadas por numerosos coches.

Asistieron al entierro del consercente liberal, el jefe del gabinete y los ministros de la Gobernacion, Gracia y Justicia, y Marina, el gobernador civil, comisiones del Senado, del Congreso, del Consejo de Estado, la Comision provincial de Madrid y casi todos los representantes de la provincia.

Tambien concurrieron: el alcalde presidente, la mayoría de los tenientes de alcalde, muchos concejales, directores de todos los establecimientos de la Beneficencia provincial, el Cuerpo médico farmacéutico de la misma, empleados, profesores, y, finalmente, todos los jefes de las oficinas y talleres de los asilos benéficos.

El féretro fué colocado en una carroza tirada por seis caballos empenachados, y la comitiva se puso en marcha.

Precedían á la carroza dos grandes filas de acogidos del Hospicio y del Pardo.

Detrás del féretro iban dos carruajes de gala pertenecientes al Senado y á la Diputacion. Despues de este último marchaban cuatro porteros de esta corporacion, perfectamente uniformados, y seguían detrás más de cien coches.

ATENEO

Continuó anoche la discusion de la Memoria de D. Daniel Lopez sobre la Revolucion francesa. El señor Maldonado Macanaz pronunció un notable discurso en el que, despues de extenderse en un estudio sobre la teoria de las revoluciones y su legitimidad, pasó á examinar las causas generales de la francesas; tratándose con algun detenimiento la cuestion propuesta por algunos historiadores de si hubiera ó no sido posible impedir la por medio de las reformas que la opinion reclamaba.

Despues del Sr. Maldonado Macanaz se levantó á hablar el Sr. Houghton, que con palabra fácil y correcta refutó algunas de las afirmaciones de los oradores de la derecha, y muy especialmente del Sr. Conde y Luque, cuya ausencia deploró, entrando luego en el tema y disertando con gran imparcialidad y espíritu crítico sobre las causas generales y consecuencias más importantes de la Revolucion. Ambos oradores fueron muy aplaudidos.

La casa Amatller, de Barcelona, acaba de establecer varios depósitos en esta corte, como verán nuestros lectores por el anuncio inserto en la cuarta plana.

En la calle de Leganitos, número 41, 2.º, se declaró ayer un incendio que fué sofocado sin consecuencias.

Ha sido robada la iglesia de Yavara (Zaragoza).

Un vecino de Logroño ha intentado dar muerte á su esposa, llamada Hermenegilda Sanchez, causándole graves heridas.

Del piso 2.º de la casa número 14, de la calle de Santa Lucía, se arrojó anoche á la calle un individuo llamado Ricardo Almiño, causándose varias contusiones graves.

En el Paseo de Embajadores riñeron tres individuos, resultando herido uno de ellos.

Tambien en la estacion del Mediodía se suscitó una reyerta entre tres hombres, uno de los cuales hirió gravemente á sus dos contrincantes.

Parece ser que para la vacante de consejero de Estado, que existe por fallecimiento del Sr. Moreno Benitez, será nombrado el Sr. Colmeiro, fiscal del mismo alto cuerpo, y que para este puesto será nombrado el diputado de la mayoría y vicepresidente del Congreso, Sr. Maura.

Lo cual era comentado por un ingenioso periodista de opinion monárquica, diciendo que el gobierno sigue cada día más grave de la gamacitis que padece.

Continúan las precauciones contra no sabemos qué supuestos trabajos revolucionarios, y lo que es aún peor, comienzan las prisiones ó detenciones de ciudadanos trabajadores y pacíficos que aun no pasando de tales detenciones producen sobresaltos y disgustos en el seno de las familias.

Anoche no se hablaba de otra cosa. Algunos hacian subir á veintitis el número de los detenidos; nosotros queremos creer que en esto hay mucha exageracion. Pero lo que comprobado es que se han hecho diversas detenciones por motivos puramente políticos al parecer, y entre ellos la de un maestro armero, la de un sujeto capataz de una fábrica, la de un asentador de la plaza de la Cebada; estas ayer tarde; y por la noche la de cierto empleado en la contaduría de un teatro, que lo es á la vez, segun dijeron, del Real Palacio.

La detencion del asentador merece referirse. El aludido, José Pachon Moral, almorzaba en su domicilio con su señora, cuando se presentó el cartero con dos sujetos más, que no dijeron á qué iban; pronto se supo.

Entregó aquel una sola carta que llevaba, satisfizo su esposa los cinco céntimos al cartero, y al decir ésta á su marido «debe ser de Zaragoza ó Guadalajara», los dos anónimos sujetos apoderáronse de la carta, dándose á conocer como agentes de policia y abriéndola y enseñando la firma al Sr. Pachon pidiéndole manifestase si conocia al firmante.

Dijo éste que no; y entonces los agentes llevaronle detenido á uno de los negociados de la Direccion de Seguridad, y de ésta, ya con esposas y custodiado por una pareja de la Guardia civil, se le trasladó al gobierno civil de la provincia, donde fué luego encerrado en la cueva, y allí continuaba á primera hora de la noche.

Al mismo edificio y al propio local fueron tambien llevados los dos sujetos detenidos por la tarde á quienes antes aludimos.

Damos por supuesto, y no es poco suponer en este pais de los atropellos, que las autoridades tienen sus motivos, indicios vehementes, siquiera por haberse ordenado las detenciones hechas, y que el juez competente se encargará de depurar su culpabilidad, si la hubiere; pero ¿no le parece al Sr. Sagasta, jefe de un gobierno del partido liberal, que el espectáculo de unos ciudadanos detenidos, segun creen, por sus opiniones políticas, llevados por las calles en pleno día con esposas y por la Guardia civil es poco edificante?

Nuestro ilustrado amigo y jefe hido constar ayer al votarse la comision para el Código penal que su voto favorable al candidato del gobierno frente del conservador, habria sido para otro cualquiera de ideas democráticas que en su seccion hubiese luchado con el ministerial, añadiendo que la reforma en proyecto le parece mucho menos aceptable

que el Código vigente, entre otras causas porque en modo alguno puede transigir en un Código en el que se ha pretendido exigir responsabilidades al periódico, cuando no es más que un medio de cometer el delito llamado de imprenta, y porque la penalidad que en él se establece por quebrantar el día festivo, la considera un ataque á la libertad de conciencia.

GACETA OFICIAL

DE AYER

FOMENTO.—Orden trasladando á la cátedra de Retórica y Poética del Instituto de Zamora á don Victor Ozezariz.

—Otra disponiendo se provea en el turno de concurso la cátedra de Retórica y Poética de Valencia.

—Otra trasladando á la cátedra de Retórica y Poética del Instituto de Pamplona á D. Victor Sainz de Robles.

Subastas.—Una que tendrá lugar el día 30 de Abril próximo ante el gobernador de Badajoz y los administradores de Correos para contratar el servicio de conduccion de la correspondencia entre la oficina de Zafra y la de Valencia del Ventoso, siendo el tipo máximo para el remate de 1.350 pesetas.

—Otra el día 4 de Marzo próximo en la Direccion de Obras públicas para los acopios de materiales de conservacion para las carreteras de Burgos á Soria, trozo primero, cuyo presupuesto es de 20.229 pesetas y 75 céntimos; de Burgos á Soria, trozo segundo, 16.174 pesetas 0 céntimos; de Madrid á Francia, seccion 1.ª, trozo primero, 25.208 pesetas 85 céntimos; de Madrid á Francia, seccion 2.ª, 21.417 pesetas 60 céntimos; de Burgos á Logroño, 14.547 pesetas 73 céntimos; de Puente de Santui á Almedraledo, 20.289 pesetas 50 céntimos; de Madrid á Portugal, seccion 1.ª, trozos primero y segundo, 12.232 pesetas 47 céntimos, y de Madrid á Francia, seccion 1.ª, trozo segundo, 22.721 pesetas.

—Otra el día 15 de Abril en la Administracion de Propiedades de Zaragoza, para la contrata de la impresion del Boletín oficial de Ventas y Bienes Nacionales.

—Otra en el ayuntamiento del Ferrol el día 30 de Abril próximo para contratar las obras de mamposteria, silleria, carpinteria gruesa, hierro y armaduras y cubiertas del tejado para la construccion de un nuevo teatro, cuyo presupuesto es el de 59.489 pesetas 53 céntimos.

DE HOY

PRESIDENCIA.—Decreto decidiendo á favor de la Administracion una competencia suscitada entre la Sala de lo criminal de la audiencia de Oviedo y el gobernador de la misma provincia.

FOMENTO.—Decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley sobre inspeccion de ensenanza.

—Otro sobre concesion de derechos pasivos á los maestros y maestras.

—Otro concediendo vacaciones á los mismos.

—Otro concediendo al Ayuntamiento de Barcelona un anticipo de dos millones de pesetas para los gastos de la próxima Exposicion.

Proyectos á que se refieren las disposiciones anteriores.

ULTRAMAR.—Decreto haciendo extensivo á los procesos fallados en las provincias de Ultramar la piadosa costumbre de perdonar á tres reos de muerte en el Viernes Santo.

GUERRA.—Orden disponiendo los requisitos que han de llenarse para el reconocimiento y abono de los créditos pertenecientes á individuos del ejército de Cuba, cuando sean reclamados por tercera persona.

GOBERNACION.—Circular dictando reglas para que se atienda por las Diputaciones provinciales á los establecimientos de Beneficencia que se hallan á su cargo.

NOVEDADES TEATRALES

ÓPERA

Beneficio de la Sra. Kupfer.

Como era de esperar, el anuncio de que se verificaba el beneficio de la Sra. Kupfer, llevó anoche al teatro de la Opera numerosísima concurrencia que ocupaba todas las localidades.

Elegió el eminente artista la ópera Mejstófeles: si hubiera elegido cualquiera otra, el público habria acudido lo mismo. No se trataba anoche de oír una partitura que ya se ha puesto diferentes veces en escena durante la actual temporada, sino de significar á la Sra. Kupfer las simpatías que entre nosotros ha conquistado.

Al presentarse en escena en el segundo acto, fué saludada con una salva de aplausos que interrumpió por breves momentos la representacion. Aquello fué el comienzo. Despues las palmadas, las salidas al proscenio y las aclamaciones, se repitieron innumerables veces.

Al concluir el acto de la prision, en donde la señora Kupfer muestra todas sus portentosas facultades de artista, el escenario se cubrió de flores. Varios ngieres exhibieron ramos monumentales, coronas de mucho gusto y regalos de gran valor con que han obsequiado á la insigne artista sus compañeros, sus amigos y la empresa. Entre todos los objetos llamaba la atencion una hermosísima corona de flores del Sr. Gayarre.

Despues del acto cuarto, la beneficiada cantó una cancion española compuesta expresamente para la funcion de anoche por el Sr. Mateos. La cancion fué repetida entre grandes aplausos. Despues el público tributó á la señora Kupfer una de las ovaciones más espontáneas y más cariñosas que hemos presenciado en nuestro teatro.

El telon estuvo subiendo y bajando durante un cuarto de hora. La concurrencia no se cansaba de festejar á una de sus artistas predilectas.

Cayeron de nuevo sobre la escena ramos de flores y versos. La beneficiada no sabia cómo corresponder á tantas demostraciones de cariño.

La señora Kupfer estará, seguramente, orgullosa del que ha sabido despertar en el público de Madrid, tenido, y con razon, por uno de los más severos y más exigentes de Europa.

Del resto de la funcion vale más no hablar. Solo merece ser exceptuado el Sr. Uetam, que interpretó su papel con la maestría de siempre.

LARA

Playeras.—Juguete cómico-lirico en un acto y en verso original, del libro del Sr. Llanos y la música del maestro Chapi.

Si el Sr. Llanos se ha propuesto escribir un juguete que demuestre sus condiciones de autor cómico, hay que confesar que por esta vez se ha equivocado. Playeras es una sucesion de escenas sin interés ni gracia, en las cuales no hay otra cosa que admirar sino su excelente versificación, correctísima siempre y matizada de pensamientos delicados.

El maestro Chapi ha puesto varios números de música dignos de su justa reputacion. La balada, que cantó muy bien la Sra. Romero, puede servir de modelo en su género, y las restantes piezas rivalizan en su factura elegante y en la originalidad de sus motivos. Fueron repetidos, la balada y un duo, y lo hubiera sido un hermoso trozo de música descriptiva, á no impedirlo una parte del auditorio con sus injustas protestas. Cuestion de paladar.

El público llamó con insistencia á los autores, que no se presentaron por no hallarse en el teatro.

NOTICIAS DE ESPECTÁCULOS

PRINCESA

La nueva empresa de ópera italiana que ha tomado á su cargo este elegante teatro, ajena á todas las anteriores del mismo género, tiene escriturados á la distinguida soprano dramática señorita Rosina Aimó, al reputado tenor Sr. Carlo Callioni, á la señorita Guidotti, que debuto últimamente en el régio coliseo; al baritono Sr. Jaime Bach al bajo Sr. Serra, y como director de orquesta al inteligente maestro Sr. D. Jerónimo Jimenez.

LARA

Hoy domingo por la tarde se representarán en este teatro las aplaudidas obras cómicas, tituladas Por las ramas, La boda de mi criada y El padrón municipal.

DIMES Y DIRETES

En Valencia andan organizando una peregrinacion que deberá dirigirse á Lourdes.

Sin duda, esos buenos sujetos crearán que la Virgen de Lourdes es de diferente condicion que la del Pilar, ó la de Monserrat, ó la de Fuen Santa ó la de Atocha cuando se determinan á hacer una expedicion larga y costosa.

Mejor que eso hubiera sido acudir en socorro de los muchos pobres que en Valencia hay ahora con motivo de la espantosa crisis agricola que allí se atraviesa.

Pero quizás el deseo de huir del clamoreo de la pobreza sea lo que obligue á esos santos varones á preferir la Virgen francesa á la de la Cova-Santa ó la dels Desamparats.

Por supuesto que los peregrinos valencianos, para que no se les tache de tacaños ni de pobres, llevarán y dejarán en el Santuario de Lourdes un riquísimo guion que será sin duda bordado á todo coste.

Ya sabemos que cada uno puede hacer de su dinero lo que le de la gana, pero, vamos, cuando ellos dan á la prensa esas noticias, será porque querrán ganar la gloria en el cielo y los aplausos aquí en la tierra.

Pues conste que yo no aplaudo.

Pañado de noticias: De la Coruña: Los jefes duermen en los cuarteles.

De Bilbao: Han puesto parejas de orden público en las inmediaciones de la Estacion. De Albacete: Han reconcentrado la Guardia civil de la provincia.

De Madrid: ¡Estamos inconsoles! Aún no se sabe si salió bien ó no la Lolilla la vendedora. Conque... ¡qué me cuentan ustedes de este pais y de estos tiempos?

Por encima de todo interés, está el interés del estado de la Lolilla.

¡Conque segun parece los cruceros construidos para España por una casa de Glasgow, resultan inútiles!

¡Lo creo!

¡Conque están echándole remiendos para que aparezcan como útiles?

¡Lo creo!

En cuanto á que los adquiriremos sea como sea... ¡lo creo!

¡Conoceré yo mi tierra!

Coincidencias. Leo en un periódico que los braceros en Casa-Bermeja (Málaga), han llegado á tan apurada situacion que tienen que desenterrar las raices para comerse las.

Al propio tiempo recibo de Sevilla una circular impresa, en que varias damas se dirigen á las personas pudientes pidiéndoles alguna cantidad ó una joya para el Papa «en la seguridad de que el Señor premiará esta buena obra.»

Pero vamos á ver: ¡qué idea tienen formada del Señor esas damas?

¡O á quién llaman el Señor?

CASAMAYOR, Carrera de San Jerónimo, núm. 1. Abanicos, sombrillas, paraguas ingleses.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Anterior, De hoy, Alza, Baja. Rows include 4 por 100 al contado, 4 amortizable, Bill de Cuba, Denda id. al contado, Anualidades id. al contado, Banco España, etc.

Letras: Lóndres, á 90 días vista... 47/05. — 8 idem... 48/30. — París, á 8 idem... 49/1. — Berlin, á 8 idem... 0/00. Descuento de letras: 4 por 100 anual. Préstamos con garantías: 4 por 100 anual.

BOLSA

Madrid: contado, 64.60.—Fin de mes, 60.00. Próximo, 60.00. Barcelona: Interior, 64.52.—Exterior, 65.72. Pariz: 64.81. BOLSA DE PARIS: Pariz 25.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64.75. Despues, 65.03, 64.53. Lóndres 25.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64.37. Despues, 64.18. Pariz 25.—Fondos franceses: 3 por 100, 80.65; 4 1/2 por 100, 109.32 1/2. Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 64.90.—Obligaciones de Cuba, 600 25 Consolidados ingleses, 102. Última hora: 4 por 100 exterior, 64 7/8.—Idem amortizable, 60.00. Lóndres 25.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 64 1/2.

Temperatura.

La temperatura de ayer en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos Sres. Arambure hermanos, Príncipe, 12, fué la siguiente: A las ocho de la mañana, 10 centígrados sobre cero. A las doce idem, 20 id. A las cuatro de la tarde, 17 id. A las seis de id., 16 id. La máxima fué 22 sobre cero. La mínima, 7. El barómetro marca 713 milímetros. Buen tiempo.

Est. Tip. de «El Globo», á cargo de J. S. de Triaca San Agustín, número 2.

